

## Le vieux Montréal

Montréal à vol d'oiseau  
1645 à 1650.

Le fort construit en 1645.  
Hotel-Dieu. - La résidence  
de M de Maisonneuve. -  
Le moulin à vent.

La fondation de Montréal date de 1642. La première construction était une clôture de palis élevée à l'endroit où se trouve aujourd'hui la nouvelle église. A l'intérieur de celle clôture bâtie en quadrilatère, furent érigées six constructions de différentes dimensions. Quatre bastions un à chaque coin du quadrilatère, se flanquaient tous bien. Les constructions étaient, une chapelle, un hôpital, des logements pour les colons et la garnison, des magasins d'entreposage. Protéges par une courtine de palissade qui entourait le fort, côté du fleuve, et deux latérales, donnaient accès au fort. Le premier cintre fut établi à une courte distance du fort, côté du fleuve. Une route ouverte sur le côté nord du fort conduisait au moulin à vent construit en 1648. Ce moulin était entouré

d'une palissade et existait encore il y a dix ans. On s'y rendait aussi par une route de la poterne sud du fort qui décrivait une courbe autour des bastions sud-ouest.

Pour se rendre aux fleuve, une autre route avait été ouverte jusqu'au mouillage. Un pont arqué fut établi sur la petite rivière St-Pierre, et une autre route conduisait à la résidence de M de Chomedey de Maisonneuve, jusqu'à quelque distance du fort, à l'emplacement où est aujourd'hui le magasin de Frothingham et Wockman, fondé en 1642.

La maison du gouverneur était une construction à 2 étages avec deux tourelles. Elle fut bâtie en 1652, et occupée en 1657 par les pères missionnaires de St-Sulpice de Paris, qui arrivèrent à Montréal en 1657. Cette résidence était entourée d'une palissade ainsi que l'Hotel-Dieu, qui occupait un bâtiment de 60 pieds de longueur par 24 de largeur, érigé sur les rues St-Paul et St-Sulpice, à l'emplacement où fut construit plus tard le bloc des Sœurs. En face de l'embouchure